

Patologi Anatomi Ikan Komet (*Carassius auratus auratus*) Akibat Infestasi *Argulus* *japonicus* Jantan dan Betina Pada Derajat Infestasi yang Berbeda

by Selvi Oktora Mahanani

Submission date: 08-Jul-2022 08:05AM (UTC+0800)

Submission ID: 1867872697

File name: JIPK_8_2_2016_84-93.pdf (55.58K)

Word count: 3553

Character count: 21706

2 **Patologi Anatomi Ikan Komet (*Carassius auratus auratus*) Akibat Infestasi *Argulus japonicus* Jantan dan Betina Pada Derajat Infestasi yang Berbeda**

Anatomic Pathology of Comet Fish (*Carassius auratus auratus*) As Result of Males and Females *Argulus Japonicus* Infestation in Different Degree

Selvi Oktora Mahanani^{1*}, Kismiyati², and Laksmi Sulmartiwi³

¹ Program Studi Budidaya Perairan, Fakultas Perikanan dan Kelautan, Universitas Airlangga, Surabaya

² Departemen Manajemen Kesehatan Ikan dan Budidaya Perairan, Fakultas Perikanan dan Kelautan Universitas Airlangga, Surabaya

³ Departemen Kelautan, Fakultas Perikanan dan Kelautan, Universitas Airlangga, Surabaya

*selvi-o-m-fpk09.web.unair.ac.id

Abstrak

7 Usaha perikanan terutama ikan hias air tawar merupakan alternatif usaha untuk menjalankan perekonomian. Salah satu kendala dalam budidaya ikan komet adalah penyakit, terutama parasit. Infestasi ektoparasit *Argulus japonicus* dapat mengakibatkan kematian dan kerugian ekonomi bagi pembudidaya. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk dapat mengetahui perubahan atau kelainan pada kulit ikan komet yang disebabkan oleh ektoparasit *Argulus japonicus* jantan dan betina. Penelitian ini dilaksanakan pada bulan Agustus-September 2015 di Laboratorium Pendidikan Fakultas Perikanan dan Kelautan Universitas Airlangga. Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode eksperimental. Pengaruh perlakuan terhadap perubahan patologi anatomi diolah dengan analisis statistik Analisis Variansi Rancangan Acak lengkap Pola Faktorial. Penelitian ini menggunakan dua kelompok perlakuan yaitu kelompok satu menggunakan *Argulus japonicus* jantan dan kelompok dua menggunakan *Argulus japonicus* betina. Masing-masing kelompok menggunakan empat perlakuan dan lima ulangan. Variabel yang diamati dalam penelitian ini adalah perubahan patologi anatomi pada kulit ikan komet. Skoring dilakukan untuk menentukan derajat kerusakan patologi anatomi kulit ikan komet. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa infestasi ektoparasit *Argulus japonicus* jantan dan betina dapat mengakibatkan perubahan patologi anatomi pada ikan komet, tingkat kerusakan patologi anatomi ikan komet yang terjadi mengikuti derajat infestasi ektoparasit *Argulus japonicus*, perlakuan infestasi masing-masing *Argulus japonicus* jantan dan betina juga berpengaruh terhadap kerusakan patologi anatomi ikan komet, dan kondisi pemeliharaan ikan komet yang baik selama penelitian dapat meminimalkan pengaruh lain di luar pengaruh infestasi *Argulus japonicus*.

2 Kata kunci : Ikan komet (*Carassius auratus auratus*), infestasi, ektoparasit, *Argulus japonicus*, patologi anatomi

Abstract

Fisheries especially freshwater fish is an alternative attempt to run the economy. One of the obstacles in comet fish farming is a disease, especially parasites. *Argulus japonicus* ectoparasites infestations can be lead to death and economic loss to farmers. The purpose of this study was to determine the transformation or abnormalities in comet fish skin caused by ectoparasite *Argulus japonicus* male and female. This study was conducted in August-September 2015 in the Laboratory of Education Faculty of Fisheries and Marine Airlangga University. The method used in this study is the experimental method. Effect of treatment of pathological changes in anatomy processed with statistical analysis Variance Analysis Patterns Factorial Complete Randomized Block Design. This study used two groups of treatments namely the one using *Argulus japonicus* two groups of males and females using *Argulus japonicus*. Each group uses four treatments and five replications. The variables were observed in this study is the change in the anatomic pathology comet fish skin. Scoring is done to determine the degree of damage to fish skin anatomic pathology comet. The results showed that the infestation of ectoparasites *Argulus japonicus* males and females may lead to changes in anatomical pathology in fish comet, the extent of damage of anatomic pathology comet fish that occurs following the degree of infestation of ectoparasites *Argulus japonicus*, treatment of infestation *Argulus japonicus* both males and females that also affects the damage in anatomic pathology of comet fish, and the condition of pisciculture comet good throughout the study to minimize the influence of other outside influence *Argulus japonicus* infestations.

Key Words : Comet fish (*Carassius auratus auratus*), infestation, ectoparasites, *Argulus japonicus*, anatomic pathology

Pendahuluan

Usaha perikanan terutama ikan hias air tawar merupakan alternatif usaha untuk menjalankan perekonomian. Nilai ekspor ikan hias Indonesia dalam periode 3 tahun terakhir tercatat sebesar US\$ 7,3 juta pada tahun 2007, US\$ 8,3 juta pada tahun 2008 dan US\$ 10,0 juta pada tahun 2009. Nilai ekspor ini meningkat setiap tahunnya, namun dinilai masih belum cukup signifikan (Soen'an, 2010). Salah satu ikan hias yang banyak dibudidayakan adalah ikan komet (*Carassius auratus auratus*). Konsumen membeli ikan hias dengan harga yang lebih tinggi dibandingkan dengan ikan konsumsi. Hal ini yang menyebabkan peluang pasar ikan hias air tawar semakin terbuka lebar dan dapat menyumbang devisa negara.

Pada setiap usaha perikanan terutama ikan komet memiliki berbagai kendala dan resiko. Salah satu kendala dalam budidaya ikan komet adalah penyakit, terutama parasit yang dapat mengakibatkan kerugian ekonomis (Kismiyati dkk., 2012). Parasit merupakan organisme yang hidup pada atau di dalam organisme lain dan mengambil makanan dari organisme yang ditumpanginya untuk berkembang biak (Subekti dan Mahasri, 2010). Salah satu parasit yang sering menyerang ikan komet adalah ektoparasit *Argulus japonicus*. *Argulus japonicus* adalah parasit

ikan dari subklas Branchiura (Anshary, 2008). *Argulus japonicus* menggunakan *stylet* untuk menghisap darah dan merusak jaringan kulit pada inang. Ektoparasit ini mengeluarkan zat anti koagulan untuk mencegah pembekuan darah (Kearn, 2004). Alifuddin dkk. (2002) menjelaskan bahwa, infestasi *Argulus japonicus* yang menyerang ikan komet menimbulkan bekas luka akibat alat penghisap dari *Argulus japonicus* yang kemudian dalam jangka waktu yang agak lama terjadi pendarahan dan kerusakan jaringan pada bagian kulit ikan yang terserang *Argulus japonicus*.

Keberadaan *Argulus* di dalam kolam dapat disebabkan karena terbawa tumbuhan, benda-benda atau binatang yang masuk ke dalam kolam atau binatang renik (Mulia, 2010). Pada tahun 2013 kasus *Argulus japonicus* ditemukan dengan angka prevalensi *A. japonicus* pada kolam I di Desa Kemloko sebesar 50% dengan jumlah ikan yang positif terinfestasi *A. japonicus* sebanyak 25 ikan, pada kolam II sebesar 44% dengan jumlah ikan yang positif terinfestasi *A. japonicus* sebanyak 22 ikan. Prevalensi *A. japonicus* Desa Ngelegok kolam I sebesar 48% dengan jumlah ikan yang positif terinfestasi *A. japonicus* 24 ikan sedangkan di kolam II sebesar 46% dengan jumlah ikan yang positif terinfestasi *A. japonicus* 23

ikan. Prevalensi *A. japonicus* di Desa Penataran kolam I sebanyak 52% dengan jumlah ikan yang positif terinfeksi *A. japonicus* sebanyak 26 ikan sedangkan di kolam II sebesar 48% dengan jumlah ikan yang positif terinfeksi *A. japonicus* 24 ikan. Nilai prevalensi *A. japonicus* tertinggi terdapat di kolam I Desa Penataran dengan prevalensi 52% sedangkan terendah terdapat di kolam II Desa Kemloko dengan prevalensi sebesar 44% (Diahsari, 2013).

Argulus japonicus dapat dibedakan jenis kelamin jantan dan betina. Jenis kelamin *Argulus japonicus* dapat dibedakan secara visual. Everts (2010) menyatakan bahwa *Argulus japonicus* jantan memiliki warna lebih terang, *Argulus japonicus* betina memiliki warna lebih gelap, dan memiliki *ovari* pada penampang membujur dari *thorax* sampai *abdomen*. Keduanya juga dapat dibedakan berdasarkan ukuran tubuh, serta keberadaan testis dan *spermathecae* (Poly, 2007). Menurut Jithendran *et al* (2008) anggota dari Branchiura dan Isopoda memiliki jenis kelamin yang terpisah dan keduanya bersifat parasit. Ditambahkan oleh Steckler and Yanong (2012), kedua jenis kelamin *Argulus* adalah parasit. Berdasarkan hal tersebut, maka perlu dilakukan penelitian untuk mengetahui dan membandingkan perubahan terhadap patologi anatomi ikan

komet (*Carassius auratus auratus*) akibat infeksi ektoparasit *Argulus japonicus* jantan dan *Argulus japonicus* betina.

¹² Materi dan Metode

Alat dan Bahan

Peralatan yang digunakan untuk penelitian antara lain, akuarium (25x15x15) cm sebanyak 40 buah dengan kapasitas volume air empat liter, serok, seser, ember, baskom, gunting, pinset, nampan, pH paper, termometer, beaker glass, jaring ikan, selang aerasi, batu aerasi, selang penyipon, mikroskop, timbangan analitik, dan DO tes kit. Bahan penelitian yang digunakan antara lain, ikan uji yang digunakan dalam penelitian adalah ikan komet yang sehat didapatkan dari pasar ikan hias Gunung Sari berjumlah 40 ekor dengan umur lima bulan, ukuran panjang tubuh 10 cm dan berat tubuh berkisar antara 8-12 gram. Ektoparasit *Argulus japonicus* diperoleh dari ikan koi (*Cyprinus carpio*) di Desa Penataran Kabupaten Blitar. *Argulus japonicus* yang digunakan dalam penelitian ini sebanyak 150 ekor jantan dan 150 ekor betina dengan ukuran tubuh 3-6 mm.

¹³ Metode Penelitian

Metode penelitian yang dilakukan adalah metode eksperimental. Metode eksperimental bertujuan mengetahui hubungan

sebab akibat dengan cara memberikan satu atau lebih kondisi perlakuan dan membandingkan hasilnya dengan satu atau lebih kelompok kontrol yang tidak diberikan perlakuan. Kusriningrum (2008) menjelaskan, eksperimen dapat didefinisikan sebagai suatu tindakan yang dibatasi dengan nyata dan dapat dianalisis hasilnya.

Prosedur Penelitian

Persiapan Ikan Perlakuan

Ikan komet yang sehat didapatkan dari pasar ikan hias Gunung Sari. Ikan komet yang digunakan berukuran 10 cm. Ikan komet yang dibutuhkan berjumlah 40 ekor yang ditempatkan masing-masing dalam 40 akuarium. Ektoparasit *Argulus japonicus* diperoleh dari ikan koi (*Cyprinus carpio*) di Desa Penataran Kabupaten Blitar.

Persiapan Media Penelitian

Persiapan media merupakan hal yang cukup penting dalam pemeliharaan ikan. Persiapan media pemeliharaan meliputi persiapan akuarium dan air. Akuarium yang akan digunakan dalam penelitian ini disterilisasi terlebih dahulu dengan menggunakan klorin 400 ppm kemudian dibilas dengan menggunakan air bersih kemudian dikeringkan. Media pemeliharaan yang digunakan yaitu air tawar sebanyak empat liter pada masing-masing akuarium.

Pelaksanaan Penelitian

Air tawar ditempatkan dalam akuarium berukuran (25x15x15) cm sebanyak empat liter/ akuarium. Ikan komet ditempatkan dalam akuarium pemeliharaan yang telah diberi aerasi. *Argulus japonicus* yang diperoleh diidentifikasi terlebih dahulu jenis kelamin jantan dan betina.

Kualitas air dikontrol setiap hari selama penelitian. Perubahan kualitas air secara mendadak dapat merupakan salah satu faktor penyebab kematian (Mahasri, 2005). Pengukuran kualitas air meliputi, suhu, oksigen terlarut (DO) dan pH.

Perlakuan selanjutnya adalah infestasi buatan *A. japonicus* jantan dan *A. japonicus* betina pada ikan komet yang dibagi dalam tiga kelompok yaitu, kelompok perlakuan B, yaitu infestasi ringan masing-masing untuk lima ekor *A. japonicus* jantan betina. Kelompok perlakuan C, yaitu infestasi sedang masing-masing untuk 10 ekor *A. japonicus* jantan dan betina. Kelompok perlakuan D, infestasi berat masing-masing untuk 15 ekor *A. japonicus* jantan dan betina. Infestasi buatan dilakukan dengan cara memasukkan satu ekor ikan ke dalam beaker glass berisi 400 ml air, kemudian dimasukkan *Argulus japonicus* sebanyak lima ekor dan ditunggu selama 15 menit (Kismiyati, 2009). Ikan dimasukkan kembali

ke dalam akuarium setelah *A. Japonicus* menginfestasi ikan komet. Pemeliharaan ikan komet terinfestasi *A. japonicus* dilakukan selama tujuh hari.

Pemeriksaan patologi anatomi ikan komet (*Carassius auratus auratus*) dilakukan dengan mengamati perubahan struktur dan tampilan organ (insang, mulut, kulit, dan sirip) yang telah terinfestasi *Argulus japonicus* dan mengalami kerusakan berupa pembengkakan, pelepasan, dan perdarahan pada masing-masing organ tersebut. Pemeriksaan patologi anatomi meliputi gejala klinis pada daerah yang terinfestasi *Argulus japonicus* setiap dua hari sekali selama tujuh hari karena berdasarkan penelitian pendahuluan dengan dilakukan pemeriksaan dalam jangka waktu dua hari sekali terdapat perubahan yang signifikan terhadap ikan yang diamati jika dibandingkan dengan pemeriksaan setiap hari. Pengamatan patologi anatomi dilakukan selama tujuh hari karena berdasarkan penelitian pendahuluan ikan yang telah diinfestasi hanya mampu bertahan selama tujuh hari. Selama pengamatan tersebut dilakukan proses skoring berdasarkan daerah yang rusak dan keparahan kerusakan pada tubuh ikan. Dasar skoring menurut Mahasri (2007) adalah sebagai berikut :

- a. Nilai 0 : Nilai nol diberikan jika belum terjadi kerusakan.
- b. Nilai 1 : Nilai satu diberikan jika terdapat kerusakan kurang dari atau sama dengan 25 persen pada seluruh permukaan tubuh ikan, merupakan tingkat kerusakan ringan.
- c. Nilai 2 : Nilai dua diberikan jika terdapat kerusakan sebesar 26-50 persen pada seluruh permukaan tubuh ikan, merupakan tingkat kerusakan sedang.
- d. Nilai 3 : Nilai tiga diberikan jika terdapat kerusakan sebesar 51-75 persen pada seluruh permukaan tubuh ikan, merupakan tingkat kerusakan berat.
- e. Nilai 4 : Nilai empat diberikan jika terdapat kerusakan lebih dari 75 persen pada seluruh permukaan tubuh ikan, merupakan tingkat kerusakan sangat berat.

Parameter Penelitian

Parameter utama yang diamati adalah perubahan patologi anatomi pada ikan komet yang diinfestasi *Argulus japonicus* jantan dan betina pada setiap derajat infestasi, dilakukan dengan mengamati perubahan struktur dan tampilan organ (insang, mulut, kulit, dan sirip) yang telah diinfestasi *Argulus japonicus*.

Parameter penunjang penelitian berupa kualitas air yang meliputi suhu, oksigen

terlarut (DO), dan pH yang diukur selama penelitian. Pengukuran suhu menggunakan termometer, pengukuran oksigen terlarut (DO) menggunakan DO test kit, dan pengukuran pH menggunakan pH paper.

Analisis Data

Penelitian ini bersifat eksperimental. Kusningrum (2008) menjelaskan, eksperimental dapat didefinisikan sebagai suatu tindakan yang dibatasi dengan nyata dan dapat dianalisis hasilnya. Analisis statistik perubahan patologi anatomi ikan komet menggunakan Analisis Variansi Rancangan Acak Lengkap Pola Faktorial untuk mengetahui pengaruh perlakuan.

Hasil dan Pembahasan

Pengamatan Gejala Klinis

Perlakuan ikan komet yang tidak diinfestasi *Argulus japonicus*, yaitu perlakuan A1, A2, A3, A4, dan A5 pada masing-masing kelompok, adalah ikan kontrol yang menunjukkan aktivitas berenang yang normal dan terlihat sehat sampai akhir penelitian, tidak menunjukkan perubahan gejala klinis apapun. Gejala klinis pada ikan komet yang diinfestasi terlihat dari tingkah laku ikan yang tidak normal karena adanya *Argulus japonicus* yang menempel pada tubuh ikan sehingga membuat ikan merasa

tidak nyaman. Hasil pengamatan gejala klinis dapat dilihat pada tabel 1.

Penentuan Perubahan Patologi Anatomi Ikan Komet

Perubahan patologi anatomi ikan komet sangat terlihat pada perlakuan infestasi berat, dengan perlakuan ikan komet yang diinfestasi 15 *Argulus japonicus*, yaitu perlakuan D1, D2, D3, dan D4 pada masing-masing kelompok. Pengukuran kerusakan patologi anatomi dilakukan secara skoring kemudian analisis statistik perubahan patologi anatomi ikan komet menggunakan Analisis Variansi Rancangan Acak Lengkap Pola Faktorial untuk mengetahui pengaruh perlakuan. Nilai skoring 0 ditemukan pada perlakuan kontrol, nilai skoring 1-2 ditemukan pada tingkat infestasi ringan, nilai skoring 2-3 ditemukan pada tingkat infestasi sedang, dan nilai skoring 3-4 ditemukan pada tingkat infestasi berat.

Hasil analisis statistik menunjukkan pada perlakuan infestasi *A. japonicus* yang berbeda derajat infestasi berpengaruh terhadap kerusakan patologi anatomi ikan komet, pada perlakuan infestasi masing-masing *A. japonicus* jantan dan betina juga berpengaruh terhadap kerusakan patologi anatomi ikan komet. Patologi anatomi ikan komet dapat disimpulkan bahwa semakin

Tabel 1 Hasil Pengamatan Gejala Klinis Ikan Yang Diinfestasi *Argulus japonicus*

Derajat Infestasi	Jenis Kelamin	
	Jantan	Betina
Ringan (5 Parasit)	Hari pertama pada pagi hari aktifitas ikan tampak normal dan sehat, sore hari sampai hari keempat ikan mulai berenang tidak teratur, hari ketiga nafsu makan mulai menurun, ikan tampak pasif pada hari kelima, dan mati pada hari ketujuh	Pada hari pertama pagi hari aktifitas ikan normal, sehat, dan sore hari hingga hari keempat ikan tampak menggosokkan tubuh di dinding akuarium, hari ketiga nafsu makan menurun, hari kelima tampak pasif, dan mati hari ketujuh
Sedang (10 Parasit)	Hari pertama pada pagi hari aktifitas ikan tampak normal, sehat, dan sore hari hingga hari kedua ikan mulai gelisah berenang tidak teratur manggosokkan tubuh pada dinding akuarium, hari ketiga nafsu makan ikan menurun, ikan tidak bersemangat berenang pada hari keempat, dan hari keenam beberapa ikan mati	Pada pagi hari pertama aktifitas ikan tampak normal, sehat, dan sore hari hingga hari kedua ikan mulai gelisah berenang tidak teratur manggosokkan tubuh pada dinding akuarium, hari ketiga nafsu makan ikan menurun, ikan tidak bersemangat berenang dan diam di dasar akuarium pada hari keempat, hari keenam beberapa ikan mati
Berat (15 parasit)	Hari pertama pada pagi hari aktifitas ikan normal dan sehat, sore hari hingga hari kedua ikan mulai berenang tidak teratur manggosokkan tubuh pada dinding akuarium, hari ketiga ikan tidak nafsu makan, hari keempat ikan malas berenang hanya diam di dasar akuarium, hari kelima ikan mati	Pada pagi hari pertama aktifitas ikan normal dan sehat, sore hari hingga hari kedua ikan mulai berenang tidak teratur manggosokkan tubuh pada dinding akuarium, hari ketiga ikan tidak nafsu makan, hari keempat ikan malas berenang hanya diam di dasar akuarium beberapa ikan mati

tinggi derajat infestasi *A. japonicus*, maka semakin tinggi tingkat kerusakan patologi anatomi ikan komet yang ditimbulkan. Berdasarkan hasil analisis faktor perbedaan derajat infestasi dengan kerusakan Berdasarkan hasil analisis faktor perbedaan jenis kelamin dengan kerusakan patologi anatomi ikan komet dapat disimpulkan bahwa *Argulus japonicus* betina paling berpengaruh karena memiliki rata-rata kerusakan terbanyak. Hal ini terlihat dari adanya perdarahan pada beberapa bagian kulit dan sirip. Perdarahan pada infestasi berat terlihat lebih jelas dan dominan dibandingkan dengan derajat infestasi sedang dan infestasi ringan.

Hasil pengamatan secara makroskopis menunjukkan bahwa pada kulit ikan komet normal (tidak terinfestasi *A. japonicus*) tidak terdapat perubahan patologi anatomi. Hal ini berarti kulit ikan tidak mengalami kerusakan pada perlakuan kontrol. Hemoragi ditemukan pada derajat infestasi ringan, sedang, dan berat. Menurut Plumb (1994) hemoragi adalah keluarnya darah dari pembuluh darah dan banyak terdapat pada kulit, membran mukosa, dan di antara sel-sel jaringan atau organ.

Kualitas air akuarium ikan komet pada penelitian ini menunjukkan bahwa kondisi air dalam akuarium dalam kondisi

normal bagi ikan komet. Kondisi pemeliharaan ikan komet yang baik selama penelitian dapat meminimalkan pengaruh lain di luar pengaruh infestasi *A. japonicus*. Kualitas air akuarium ternyata juga cocok dengan lingkungan hidup *Argulus japonicus* yang mampu bertahan pada kisaran suhu 20°C dan pH air 7-8, sehingga *Argulus japonicus* dapat menginfestasi ikan komet. Perubahan kualitas air secara mendadak dapat merupakan salah satu faktor penyebab kematian (Mahasri, 2005).

Kesimpulan dan Saran

Berdasarkan hasil penelitian dapat disimpulkan bahwa infestasi ektoparasit *Argulus japonicus* jantan dan betina mengakibatkan perubahan patologi anatomi pada ikan komet (*Carassius auratus auratus*) yaitu hemoragi pada sirip dorsal, sirip pectoral, sirip anal, dan caudal, serta sisik rontok. Tingkat kerusakan patologi anatomi kulit ikan komet yang terjadi mengikuti derajat infestasi ektoparasit *Argulus japonicus*, semakin banyak derajat infestasi ektoparasit pada bagian tubuh ikan maka semakin parah kerusakan patologi anatomi yang terjadi. Perlakuan infestasi masing-masing *Argulus japonicus* jantan dan betina juga berpengaruh terhadap kerusakan patologi anatomi ikan komet, ektoparasit betina

paling berpengaruh karena memiliki rata-rata kerusakan paling parah. Saran yang dapat diberikan penulis dalam penelitian lebih lanjut mengenai infestasi *Argulus japonicus* jantan dan betina pada ikan komet (*Carassius auratus auratus*) bagi para pelaku budidaya ikan hias harus mampu dalam melakukan diagnosis pada ikan komet (*Carassius auratus auratus*) yang terinfestasi *Argulus japonicus* yang dapat menyebabkan kematian dan kerugian ekonomis.

Daftar Pustaka

- Alifuddin, M., A. Priyono dan A. Nurfatimah. 2002. Inventarisasi Parasit Pada Ikan Hias Yang dilalulintaskan di Bandara Soekarno-Hatta, Cengkareng, Jakarta. Jurnal Akua-kultur Indonesia, 1(3) :123-127.
- Anshary, H. 2008. Parasitologi Ikan. Modul Pembelajaran Berbasis Student Center Learning (SCL). Universitas Hasanudin. Makasar. 126 Hal.
- Diahsari, A. R. 2013. Prevalensi dan Intensitas *Argulus* pada Ikan Koi (*Cyprinus carpio*) di Sentra Ikan Koi Kabupaten Blitar, Jawa Timur. Skripsi. Fakultas Perikanan dan Kelautan. Universitas Airlangga. Surabaya. hal 21-22.
- Jithendran, K. P., M. Natarajan and I. S. Azad. 2008. Crustacean Parasites and Their Management in Brackish Finfish Culture. India. Marine Finfish Aquaculture Network. 47-60.
- Kearn, G. C. 2004. Leeches, Lice and Lampreys. A Natural History of Skin and Gill Parasites of Fishes. Spinger. Netherlands. pp. 343-345.
- Kismiyati. 2009. Infestasi Ektoparasit *Argulus Japonicus* (Crustacea : Argulidae) pada Ikan Mas Koki *Carassius Auratus* (Cypriniformes : Cyprinidae) dan Upaya Pengendaliannya Dengan Ikan Sumatera (*Puntius tetrazona* (Cypriniformes : Cyprinidae). Disertasi. Program Pasca Sarjana. Universitas Airlangga. Surabaya. 126 hal.
- Kismiyati., S. I. Kurnia dan Kusnoto. 2012. Lama perendaman Ikan Komet (*Carassius auratus auratus*) dalam perasan Daun Pepaya (*Carcia Papaya*) sebagai Pengendali *Argulus sp.* Jurnal Ilmiah Perikanan dan Kelautan, 1 (2). 6 hal.
- Mahasri, G. 2005. Manajemen Kualitas Air. Fakultas Kedokteran Hewan, Universitas Airlangga. Surabaya. 81 hal.
- Mahasri, G. 2007. Protein Membran Immunogenik *Zoothamnium penaei* Sebagai Bahan Pengembangan Immunostimulan Pada Udang Windu (*Penaeus monodon Fabricus*) Terhadap Zoothamniosis. Disertasi Program Pascasarjana. Universitas Airlangga. 284 hal.
- Mulia, D. S. 2010. Tingkat Infeksi Ektoparasit Protozoa pada Benih Ikan Nila (*Oreochromis niloticus*) di Balai Benih Ikan (BBI) Pandak dan Sidabowa, Kabupaten Bayumas. Skripsi. Fakultas Perikanan dan Ilmu Kelautan. Universitas Muhammadiyah. Purwokerto. hal 2.
- Plumb, J. A. 1994. Health Maintenance of Cultured Fishes. CRC Press Inc. USA. pp. 42-45.
- Poly, W, J. 2007 Global diversity of fishlice (Crustacea: Branchiura: Argulidae) in freshwater. Journal of Hydrobiologia, 10 (595): 209-212.
- Soen'an, H.P., 2010. Mendulang devisa dari ikan hias. Available at <http://www.dkp.go.id/index.php/ind/n>

ews/2566. Diakses [17 Februari 2014].
Steckler, N. and R. P. E. Yanong. 2012. *Lernaea* (Anchorworm) infestations in fish. Institute of Food and Agricultural Sciences. University of Flo-

rida. FA-185. 4 pp.
Subekti, S dan G, Mahasri. 2010. *Parasit dan penyakit Ikan (Trematodiasis dan Cestodiasis)*. Fakultas Perikanan dan Kelautan Universitas Airlangga. Surabaya. 30-50 hal.

Patologi Anatomi Ikan Komet (*Carassius auratus auratus*) Akibat Infestasi *Argulus japonicus* Jantan dan Betina Pada Derajat Infestasi yang Berbeda

ORIGINALITY REPORT

10%

SIMILARITY INDEX

10%

INTERNET SOURCES

5%

PUBLICATIONS

1%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	pdfcoffee.com Internet Source	1%
2	etd.repository.ugm.ac.id Internet Source	1%
3	punyachui.blogspot.com Internet Source	1%
4	diyanmanurung.blogspot.com Internet Source	1%
5	Mafrian Kris Maraja, Netty Salindeho, Jenki Pongoh. "PENANGANAN IKAN NILA (<i>Oreochromis niloticus</i>) HIDUP DENGAN DENGAN MENGGUNAKAN ES SEBAGAI PENGAWET", MEDIA TEKNOLOGI HASIL PERIKANAN, 2017 Publication	1%
6	mediakesehatanmasyarakat.files.wordpress.com Internet Source	1%

digilib.uin-suka.ac.id

7	Internet Source	1 %
8	www.pollux-fid.de Internet Source	<1 %
9	Submitted to Padjadjaran University Student Paper	<1 %
10	eprints.mdp.ac.id Internet Source	<1 %
11	es.scribd.com Internet Source	<1 %
12	journal.ibrahimy.ac.id Internet Source	<1 %
13	jurnal.unmuhjember.ac.id Internet Source	<1 %
14	repositori.usu.ac.id Internet Source	<1 %
15	www.e-jhis.org Internet Source	<1 %
16	aflahparasitology.blogspot.com Internet Source	<1 %
17	etheses.uin-malang.ac.id Internet Source	<1 %
18	jurnal.fp.umi.ac.id Internet Source	<1 %

19 dhamadharmawordpress.com <1 %
Internet Source

20 ejournal2.undip.ac.id <1 %
Internet Source

21 unsri.portalgaruda.org <1 %
Internet Source

22 haruanrawawordpress.com <1 %
Internet Source

23 Agung Setia Abadi, Anik Martinah Hariati, Ellana Sanoesi. "Efek Penambahan Vitamin C Terhadap Laju Pertumbuhan Spesifik Ikan Pelangi Merah (Glossolepsis incisus Weber)", Jurnal Airaha, 2018 <1 %
Publication

24 R Febrianto, Sudarno, R Kusdarwati. "The Effect of Demineralization Stage of Agar's Solid Waste on the Characterization of Activated Carbon", IOP Conference Series: Earth and Environmental Science, 2019 <1 %
Publication

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On

Patologi Anatomi Ikan Komet (*Carassius auratus auratus*) Akibat Infestasi *Argulus japonicus* Jantan dan Betina Pada Derajat Infestasi yang Berbeda

GRADEMARK REPORT

FINAL GRADE

/0

GENERAL COMMENTS

Instructor

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5

PAGE 6

PAGE 7

PAGE 8

PAGE 9

PAGE 10

RUBRIC: 6TH-8TH SCIENCE ARGUMENT (CER)

CLAIM

Take an arguable position on the scientific topic and develop the essay around that stance.

ADVANCED	The essay introduces a precise, qualitative and/or quantitative claim based on the scientific topic or text(s), regarding the relationship between dependent and independent variables. The essay develops the claim and counterclaim fairly, distinguishing the claim from alternate or opposing claims.
PROFICIENT	The essay introduces a clear, qualitative and/or quantitative claim based on the scientific topic or text(s), regarding the relationship between dependent and independent variables. The essay effectively acknowledges and distinguishes the claim from alternate or opposing claims.
DEVELOPING	The essay attempts to introduce a qualitative and/or quantitative claim, based on the scientific topic or text(s), but it may be somewhat unclear or not maintained throughout the essay. The essay may not clearly acknowledge or distinguish the claim from alternate or opposing claims.
EMERGING	The essay does not clearly make a claim based on the scientific topic or text(s), or the claim is overly simplistic or vague. The essay does not acknowledge or distinguish counterclaims.

EVIDENCE

Include relevant facts, definitions, and examples to back up the claim.

ADVANCED	The essay supplies sufficient relevant, accurate qualitative and/or quantitative data and evidence related to the scientific topic or text(s) to support its claim and counterclaim.
PROFICIENT	The essay supplies relevant, accurate qualitative and/or quantitative data and evidence related to the scientific topic or text(s) to support its claim and counterclaim.
DEVELOPING	The essay supplies some qualitative and/or quantitative data and evidence, but it may not be closely related to the scientific topic or text(s), or the support that is offered relies mostly on summary of the source(s), thereby not effectively supporting the essay's claim and counterclaim.
EMERGING	The essay supplies very little or no data and evidence to support its claim and counterclaim, or the evidence that is provided is not clear or relevant.

REASONING

Explain how or why each piece of evidence supports the claim.

ADVANCED	The essay effectively applies scientific ideas and principles in order to explain how or why the cited evidence supports the claim. The essay demonstrates consistently logical reasoning and understanding of the scientific topic and/or text(s). The essay's explanations anticipate the audience's knowledge level and concerns about this scientific topic.
----------	--

PROFICIENT	The essay applies scientific reasoning in order to explain how or why the cited evidence supports the claim. The essay demonstrates logical reasoning and understanding of the scientific topic and/or text(s). The essay's explanations attempt to anticipate the audience's knowledge level and concerns about this scientific topic.
DEVELOPING	The essay includes some reasoning and understanding of the scientific topic and/or text(s), but it does not effectively apply scientific ideas or principles to explain how or why the evidence supports the claim.
EMERGING	The essay does not demonstrate clear or relevant reasoning to support the claim or to demonstrate an understanding of the scientific topic and/or text(s).

FOCUS

Focus your writing on the prompt and task.

ADVANCED	The essay maintains strong focus on the purpose and task, using the whole essay to support and develop the claim and counterclaims evenly while thoroughly addressing the demands of the prompt.
PROFICIENT	The essay addresses the demands of the prompt and is mostly focused on the purpose and task. The essay may not acknowledge the claim and counterclaims evenly throughout.
DEVELOPING	The essay may not fully address the demands of the prompt or stay focused on the purpose and task. The writing may stray significantly off topic at times, and introduce the writer's bias occasionally, making it difficult to follow the central claim at times.
EMERGING	The essay does not maintain focus on purpose or task.

ORGANIZATION

Organize your writing in a logical sequence.

ADVANCED	The essay incorporates an organizational structure throughout that establishes clear relationships among the claim(s), counterclaims, reasons, and evidence. Effective transitional words and phrases are included to clarify the relationships between and among ideas (i.e. claim and reasons, reasons and evidence, claim and counterclaim) in a way that strengthens the argument. The essay includes an introduction and conclusion that effectively follows from and supports the argument presented.
PROFICIENT	The essay incorporates an organizational structure with clear transitional words and phrases that show the relationship between and among ideas. The essay includes a progression of ideas from beginning to end, including an introduction and concluding statement or section that follows from and supports the argument presented.
DEVELOPING	The essay uses a basic organizational structure and minimal transitional words and phrases, though relationships between and among ideas are not consistently

clear. The essay moves from beginning to end; however, an introduction and/or conclusion may not be clearly evident.

EMERGING

The essay does not have an organizational structure and may simply offer a series of ideas without any clear transitions or connections. An introduction and conclusion are not evident.

LANGUAGE

Pay close attention to your tone, style, word choice, and sentence structure when writing.

ADVANCED

The essay effectively establishes and maintains a formal style and objective tone and incorporates language that anticipates the reader's knowledge level and concerns. The essay consistently demonstrates a clear command of conventions, while also employing discipline-specific word choices and varied sentence structure.

PROFICIENT

The essay generally establishes and maintains a formal style with few possible exceptions and incorporates language that anticipates the reader's knowledge level and concerns. The essay demonstrates a general command of conventions, while also employing discipline-specific word choices and some variety in sentence structure.

DEVELOPING

The essay does not maintain a formal style consistently and incorporates language that may not show an awareness of the reader's knowledge or concerns. The essay may contain errors in conventions that interfere with meaning. Some attempts at discipline-specific word choices are made, and sentence structure may not vary often.

EMERGING

The essay employs language that is inappropriate for the audience and is not formal in style. The essay may contain pervasive errors in conventions that interfere with meaning, word choice is not discipline-specific, and sentence structures are simplistic and unvaried.